



Cuando la memoria funciona

El escritor Manuel Guerrero, autor de *Tierra fugitiva*; *La huella del bandalero*; *Lastenia y las palomas* y otras narrativas, es un caudal inagotable de vivencias y recuerdos.

En la tranquilidad de su retiro veraniego, en Quinchamalí, y en compañía de su esposa Herminda de Guerrero, gozan del complaciente y generoso hospedaje de sus dos admirables comadres y anfitrionas, las hermanas Gallegos. Ellas los hacen olvidar Santiago incorporándolos a su mundo de paz y de sosiego.

Sumergidos en ese paisaje, donde la naturaleza esparció sus dones mejores, en medio de vides y azucenas, conversamos sin horario con Manuel Guerrero, narrador vigente y periodista jubilado. El profesor Juan Gabriel Araya, como buen profesor de literatura chilena lo "explota" fraternalmente. El novelista se deja "explotar", en tanto va desgranando sus impresiones, sus experiencias, sus conocimientos.

Al borde de los setenta años, con lucida memoria, nos informa sobre las motivaciones que generaron su novela *Tierra fugitiva*, agotada en sus dos ediciones de veinticuatro mil y treinta mil ejemplares, en los años 1954 y 1972 respectivamente.

Ambientada la obra en la provincia de Nuble, recorremos juntos el itinerario de la novela, que se apresta a aparecer en una tercera edición, pero esta vez en Madrid (España), con la responsabilidad del sello LAR.

Nacido en Chillán en 1914, Manuel Guerrero surge, pues, en 1954, como el

novelista de la tierra, capaz de generar simpatías por los hombres que la habitan y que viven de lo que ella produce.

Pero los recuerdos no son sólo en torno a su obra. Con su mente clara y con alegre genio, reactualiza imágenes de hombres que ya no están con nosotros y que hicieron de la vida una noble experiencia o de otros que, gozando aún de la existencia, constituyen arquetipos de momentos interesantes de la literatura chilena.

Entre los primeros surgen los nombres de Pablo Neruda, Arturo Gardoqui, Benjamín Velasco Reyes y Tancredo Pinochet Le Brum. Entre los segundos, las figuras calificadas de Francisco Coloane y Daniel Belmar.

En medio de la euforia evocativa, todos reímos, las hermanas Gallegos, la esposa del escritor, nosotros, ante la anécdota graciosa, la amistad entregada sin condiciones, la referencia literaria inédita. Son motivos que van recreando un mundo nuevo, que a la postre se traducen en conocimientos también nuevos, sobre libros, personajes y autores.

Mientras todo esto ocurre, las dueñas de casa condimentan el momento con los mejores sabores y olores del hogar campesino.

Nos despedimos de Manuel Guerrero y sus acompañantes y nos alejamos de Quinchamalí, cuando las luces de la noche ya se han hecho presentes. Atrás quedó una tarde inolvidable, vivida y conversada entre cerros, flores y árboles.

CRONOS. Chillán

Cuando la memoria funciona [artículo] Cronos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cronos, 1924-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuando la memoria funciona [artículo] Cronos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)